

**STRATEGI PEMASARAN DALAM MENINGKATKAN
JUMLAH JAMAAH DI TRAVEL UMRAH
AN-NUR KARAH AGUNG**

TESIS

Diajukan untuk Memenuhi Sebagian Syarat
Memperoleh Gelar Magister dalam Program Studi Ekonomi Syariah



Oleh:
Fauzan
NIM. F02416088

**PASCASARJANA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
SURABAYA**

2019

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini saya:

Nama : Fauzan
NIM : F02416088
Program : Magister (S-2)
Institusi : Pascasarjana UIN Sunan Ampel Surabaya

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa TESIS ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian atau karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 10 Desember 2019
Saya yang menyatakan,


Fauzan

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Tesis berjudul “Strategi Pemasaran Dalam Meningkatkan Jumlah Jamaah di Travel Umrah An-Nur Karah Agung” yang ditulis oleh Fauzan ini telah disetujui pada tanggal 10 Desember 2019

Oleh

Pembimbing



Dr. H. Ah. Ali Arifin, MM
NIP. 196212141993031002

PENGESAHAN PEMBIMBING

Tesis yang ditulis oleh:

Nama : Fauzan

NIM : F02416088

Judul : Strategi Pemasaran Dalam Meningkatkan Jumlah Jamaah di
Travel Umrah An-Nur Karah Agung.

Telah diperiksa dan disetujui oleh pembimbing.

Surabaya, 10 Desember 2019
Pembimbing,



Dr. H. Ah. Ali Arifin, MM
NIP. 196212141993031002

2. Banyak kendala yang di hadapi travel umrah dalam mencari jamaah umrah.
3. Persaingan travel umrah semakin ketat di surabaya.
4. Banyak travel umrah yang tidak memiliki ijin resmi dari kemenag untuk menjadi PPIU.
5. Tingkat kepercayaan jamaah umrah terhadap travel di surabaya menurun.
6. Peningkatan jumlah jamaah umrah yang stagnan.
7. Kurang komitmen dalam hal pelayanan yang bisa mengurangi loyalitas jamaah umrah.
8. Dalam pemasaran lebih berorientasi pada sosok pembimbing bukan karena kualitas pelayanan.
9. Nilai ibadah tercoret karena kurangnya komitmen dalam hal kualitas travel.
10. Kurang minat jamaah umrah di travel umrah Surabaya.
11. Kurang pengetahuan tentang pentingnya ibadah umrah.
12. Banyak manipulasi/penipuan terhadap jamaah, sehingga tidak jadi berangkat.
13. Banyak penundaan jamaah umrah pada travel-travel tertentu yang tidak bertanggung jawab.

Dari identifikasi diatas peneliti membatasi masalah agar lebih fokus dan terarah. Maka peneliti memfokuskan kepada strategi pemasaran dalam meningkatkan jumlah jamaah di travel umrah An-Nur Karah Agung.

apakah karyawan produksi berpakaian acak-acakan, berbahasa kasar di tempat kerja atau datang terlambat ke tempat kerjanya. Yang penting bagi pembeli adalah kualitas mobil yang dibelinya. Di lain pihak, dalam industri jasa, setiap orang merupakan *part-time marketer* yang tindakan dan perilakunya memiliki dampak langsung pada *output* yang diterima pelanggan. Oleh sebab itu, setiap organisasi jasa (terutama yang tingkat kontaknya dengan pelanggan tinggi) harus secara jelas menentukan apa yang diharapkan oleh setiap karyawan dalam interaksinya dengan pelanggan. Untuk mencapai standar yang ditetapkan, metode-metode rekrutmen, pelatihan, promosi dan penilaian kinerja karyawan tidak dapat dipandang semata-mata sebagai keputusan personalia, semua itu juga merupakan keputusan bauran pemasaran yang penting.

f. *Process*

Merupakan proses produksi yang menjadi factor penting bagi konsumen *high-contact service*, yang seringkali juga berperan sebagai *co-producer* jasa bersangkutan. Pelanggan restoran, misalnya, sangat terpengaruh oleh staf yang melayani mereka dan lamanya menunggu selama proses produksi. Berbagai isu muncul sehubungan dengan batas antara produsen dan konsumen dalam hal alokasi fungsi-fungsi produksi. Misalnya, sebuah restoran bisa saja mengharuskan para pelanggannya untuk mengambil makanannya

- 2) Biro perjalanan wisata adalah badan usaha yang menyelenggarakan kegiatan usaha perjalanan ke dalam negeri dan atau ke luar negeri.
- 3) Cabang biro perjalanan wisata adalah salah satu unit usaha biro perjalanan wisata, yang berkedudukan di wilayah yang sama dengan kantor pusatnya atau di wilayah lain, yang melakukan kegiatan kantor pusatnya.
- 4) Agen perjalanan adalah badan usaha yang menyelenggarakan usaha perjalanan yang bertindak sebagai perantara di dalam menjual dan atau mengurus jasa untuk melakukan perjalanan.
- 5) Perwakilan adalah biro perjalanan wisata, agen perjalanan, badan usaha lainnya atau perorangan, yang ditunjuk oleh suatu biro perjalanan wisata yang berkedudukan di wilayah lain untuk melakukan kegiatan yang diwakilkan baik secara tetap maupun tidak tetap.

Menurut **Nyoman S. Pendit** (Ilmu Pariwisata, 1990), seorang penulis yang sangat produktif tentang soal-soal yang berhubungan dengan kepariwisataan memberikan definisi sebagai berikut : “Yang dimaksud dengan biro perjalanan adalah wisata perusahaan yang mempunyai tujuan untuk menyiapkan suatu perjalanan (dalam bahasa asingnya trip atau travel) bagi orang-orang atau seorang yang merencanakan untuk mengadakannya”.

		Sultan Agung Tour & Travel	strategi pemasaran yang diterapkan Sultan Agung Tour & Travel menurut ekonomi Islam?	strategi bauran pemasaran (<i>marketing mix</i>) 4P: <i>product</i> , <i>price</i> , <i>promotion</i> , dan <i>place</i> . dan didapatkan beberapa temuan yang diantaranya adalah di dalam bauran pemasarannya itu dari strategi produk yang ditawarkan variatif dan bermutu sesuai kebutuhan masyarakat. Harga yang sangat kompetitif sesuai dengan fasilitas yang ditawarkan. Promosi yang dilakukan juga sangat efektif dan satu hal yang unik dari promosi yang dilakukan Sultan Agung Tour & Travel yaitu pendekatan emosional dengan calon jamaah. Pihak Travel selalu meyakinkan calon jamaahnya bahwa siapa pun bisa pergi ketanah suci. Bukan hanya yang mampu secara materi saja, namun mereka yang mempunyai kemaunan dan keyakinan.
4	Aceng Ahmad Fahluroji,	Strategi Pemasaran Program Umrah Dalam	1. Bagaimana Strategi Pemasaran ESQ Tours and Travels? 2. Bagaimana	Hasil analisis menyimpulkan bahwa ESQ Tours and Travels merancang

- a. Unsur harga mengabaikan fakta bahwa banyak jasa yang diproduksi oleh sektor public tanpa pembebanan harga pada konsumen akhir.
- b. Pendekatan bauran pemasaran tradisional dianggap mengabaikan masalah-masalah dalam mendefinisikan konsep kualitas *pad intangible service*, dan mengidentifikasi serta mengukur unsur-unsur bauran pemasaran yang dapat dikelola dalam rangka menciptakan jasa berkualitas.

Kelemahan-kelemahan ini mendorong banyak pakar pemasaran untuk mendefinisikan ulang bauran pemasaran sedemikian rupa sehingga lebih aplikatif untuk sektor jasa. Hasilnya, 4P tradisional diperluas dan ditambahkan dengan unsur lainnya, yaitu: *people*, *process*, *pyisical evidence* dan *customer service*. Meski demikian, tingkat kepentingan yang ditekankan pada masing-masing unsur antar jasa cenderung bervariasi. dimana masing-masing unsur saling mempengaruhi (*independent*), sehingga semuanya penting sebagai suatu satu kesatuan strategi, yakni strategi acuan atau bauran. Strategi Marketing ini merupakan bagian dari strategi pemasaran (*marketing strategy*), dan berfungsi sebagai pedoman dalam menggunakan unsur-unsur pemasaran yang dapat dikendalikan oleh pemimpin perusahaan, untuk mencapai tujuan perusahaan dalam bidang pemasaran.

b. Harga (*Price*)

Variabel harga merupakan komponen pemasaran yang langsung mempengaruhi persepsi konsumen, reaksi pemerintah, permintaan dan penawaran serta berujung pada pencapaian sasaran profil perusahaan keputusan ini memasukan faktor biaya, persaingan dan permintaan.

Berdasarkan harga yang di tentukan oleh Travel umrah An-Nur Karah Agung, program umrah pada dasarnya bergantung pada fasilitas dan musimnya (waktunya di awal, pertengahan, akhir dan liburan). Jadi yang membedakan tersebut adalah fasilitas yang diterimanya, musimnya, lama perjalanan dan jumlah orang (sendiri, berdua, kelompok dan keluarga).Paket umrah yang ditawarkan oleh travel An-Nur Karah Agung adalah sebagai berikut :

1) Umrah promo

Paket umrah dengan harga yang paling rendah dan lebih terjangkau dibandingkan paket yang lain. Harga mulai dari Rp. 22.500.000. hingga Rp. 24.000.000. Akomodasi hotel Sama Al-Masi/Setaraf *3 di Madinah dan Afwaj Taubah11/Setaraf *3 di Makkah.

2) Umrah ekonomis

Paket umrah dengan harga lebih tinggi dibandingkan dengan paket umrah promo. Harga mulai dari Rp.

saat sekarang, umrah bukan menjadi sesuatu hal yang mahal, bukan hanya orang yang kaya saja yang bisa berangkat umrah, namun golongan orang-orang menengah kebawah sudah mampu yang hidup di pelosok desa juga bisa berangkat umrah. Ibadah umrah bagi masyarakat pelosok desa sudah menjadi suatu hal yang biasa, pergi ke tanah suci seperti halnya ziarah ke walisongo. Artinya seseorang sudah sangat mudah dan mampu untuk pergi ke tanah suci dan harga pun tidak menjadi suatu masalah.

Dalam meningkatkan jumlah jamaah, travel umrah An-Nur Karah Agung menyisir tokoh agama dipelosok desa dan membuat relasi yang baik dengan tokoh-tokoh agama tersebut. Bekerjasama dengan tokoh agama dalam mempromosikan jasa travel kepada jamaahnya, tentunya hal itu akan sangat membantu travel umrah An-Nur Karah Agung untuk mendapatkan calon jama'ah umrah.

Sistem bagi hasil yang diberikan travel umrah An-Nur Karah Agung terhadap kyai atau ustadz ataupun modin pada tahap awal yaitu berupa *fee* sebagai perwakilan marketing dari travel umrah An-Nur Karah Agung. Jika dengan berjalannya waktu para tokoh masyarakat tersebut dapat memperoleh calon jamaah yang cukup banyak, maka dalam jangka panjang dapat diajukan untuk membuka

Iklan sangat membantu pihak travel umrah An-Nur Karah Agung dalam mengenalkan, menginformasikan dan mempromosikan jasanya kepada masyarakat tanpa perlu bertemu secara langsung. Dengan membaca iklan tersebut masyarakat akan mengetahui jika ada travel umrah An-Nur Karah Agung yang siap membantunya dalam menjalankan ibadah dengan pelayanan yang berkualitas. Travel umrah An-Nur Karah Agung saat ini juga merancang untuk melakukan promosi melalui radio dalam upaya meningkatkan jumlah jamaahnya.

3) Promosi Penjualan (*Sales Promotion*)

Kerjasama merupakan interaksi yang begitu penting bagi keberlangsungan suatu lembaga dan dapat mempercepat keberhasilan tujuan yang telah ditetapkan. Travel umrah An-Nur Karah Agung dalam meningkatkan jumlah jamaahnya melakukan promosi penjualan dengan bekerjasama dengan koperasi syariah. Sinergi ini dilakukan dikarenakan koperasi syariah mempunyai program dana talangan haji dan umrah. Hal ini sangat memberikan kemudahan dan solusi bagi masyarakat untuk mempermudah perjalanan ke tanah suci yang membutuhkan dana yang relatif banyak. Sehingga dengan adanya promosi penjualan melalui kerjasama ini travel umrah An-Nur Karah Agung dengan sendiri akan dikenal masyarakat.

Dalam hal ini, penjual berupaya untuk membantu atau membujuk calon pembeli untuk produk yang telah ditawarkan oleh travel umrah An-Nur Karah Agung. Penjualan personal melibatkan secara langsung antara penjual dan pembeli, baik secara tatap muka ataupun melalui alat telekomunikasi seperti telepon. Penjualan personal memungkinkan terjadinya umpan balik secara langsung dan lebih tepat karena dampak dari presentasi penjualan yang dilakukan dapat dinilai dari reaksi pembeli atau pelanggan. Dengan cara tersebut travel umrah An-Nur Karah Agung melakukan promosi dengan cara presentasi kepada pelanggan atau calon jamaah di kantor, rumah dan bisa juga dilakukan dengan telepon.

Dengan berbagai macam bentuk promosi tersebut, hal yang paling penting dipertahankan dan dipromosikan oleh travel umrah An-Nur Karah Agung kepada masyarakat adalah mutu produk, pelayanan yang berkualitas dan maksimal dalam hal bimbingan ibadah umrah. Dengan begitu para pelanggan atau jamaah akan teringat dalam pikiran mereka sehingga terjadi promosi dari mulut ke mulut oleh jamaah tersebut.

Dari pemaparan diatas, penulis menganalisa bahwa strategi travel umrah An-Nur Karah Agung dalam strategi promosi produknya dengan menggunakan elemen-elemen diatas sesuai dengan apa yang telah dijelaskan didalam teori

sebelumnya. Namun travel umrah An-Nur Karah Agung lebih mengutamakan strategi promosi penjualan personal dibandingkan dengan yang lainnya, karena penjualan personal tersebut memungkinkan terjadinya umpan balik secara langsung dan lebih tepat karena dampak dari presentasi penjualan yang dilakukan dapat dinilai dari reaksi calon pembeli atau pelanggan.

e. Orang (*People*)

Merupakan bagi sebagian jasa, orang merupakan unsur vital dalam bauran pemasaran. Bila produksi dapat dipisahkan dengan konsumsi, sebagaimana dijumpai dalam kebanyakan kasus pemasaran barang manufaktur, pihak manajemen biasanya dapat mengurangi pengaruh langsung sumber daya manusia terhadap output akhir yang diterima pelanggan.

Oleh sebab itu, setiap organisasi jasa (terutama yang tingkat kontakannya dengan pelanggan tinggi) harus secara jelas menentukan apa yang diharapkan oleh setiap karyawan dalam interaksinya dengan pelanggan. Dalam hal ini untuk mencapai standar yang ditetapkan, travel umrah An-Nur Karah Agung terus memperbaikinya, seperti: metode-metode rekrutmen, pelatihan, promosi dan penilaian kinerja karyawan, tentu hal itu tidak dapat dipandang semata-mata sebagai keputusan personalia, semua itu juga merupakan keputusan bauran pemasaran yang penting. Travel

umrah An-Nur Karah Agung dalam perekrutan sumber daya manusia mencari karyawan yang mempunyai daya juang yang tinggi, mau bekerjasama dengan baik, bisa memberikan pelayanan yang berkualitas terhadap pelanggan, dan mempunyai jiwa yang tangguh sehingga mampu menjualkan produk umrah travel umrah An-Nur Karah Agung kepada masyarakat.

Pelatihan secara berkala dilakukan oleh travel umrah An-Nur Karah Agung kepada seluruh karyawan agar mampu mempertahankan mutu pelayanan yang berkualitas kepada jamaah dan *sharing* mengenai kendala-kendala apa saja yang sedang dihadapi dalam memasarkan produk umrah kepada masyarakat sehingga bisa bersama-sama mencari dan mendapatkan solusi yang tepat dalam menanganinya. Penilaian kinerja pada travel umrah An-Nur Karah Agung juga dilakukan untuk melihat bagaimana kinerja seluruh karyawan. Apabila ada karyawan yang kinerjanya terlihat bagus dan mampu mencapai target dalam mengajak calon jamaah umrah maka travel umrah An-Nur Karah Agung akan memberikan *reward* kepada karyawan tersebut berupa keberangkatan umrah secara gratis. Sedangkan apabila ada karyawan yang kinerjanya terlihat kurang bagus dan belum mampu mencapai target dalam mengajak calon jamaah maka perlu diberikan pelatihan secara khusus.

Dari pemaparan diatas, penulis menganalisa bahwa strategi travel umrah An-Nur Karah Agung dalam proses perekerutan karyawan hingga penilaian kinerja sudah bagus. Ada sebuah *reward* yang diberikan kepada karyawan yang kinerjanya bagus dan mampu mencapai target yang ditentukan sehingga bisa menjadi motivasi bagi karyawan lainnya.

f. Proses (*Process*)

Merupakan proses produksi yang menjadi faktor penting bagi konsumen *high-contact service*, yang seringkali juga berperan sebagai *co-producer* jasa bersangkutan. Pelanggan restoran, misalnya, sangat terpengaruh oleh staf yang melayani mereka dan lamanya menunggu selama proses produksi. Berbagai isu muncul sehubungan dengan batas antara produsen dan konsumen dalam hal alokasi fungsi-fungsi produksi. Misalnya, sebuah restoran bisa saja mengharuskan para pelanggannya untuk mengambil makanannya sendiri dari *counter* tertentu atau menaruh piring dan alat-alat makan yang sudah mereka pakai di tempat-tempat khusus. Dalam bisnis jasa, manajemen pemasaran terkait erat dan sulit dibedakan dengan tegas.

Pelayanan yang baik dan berkualitas selalu diberikan travel umrah An-Nur Karah Agung kepada jamaah umrah. Proses keberangkatan umrah juga mudah. Karyawan travel umrah An-Nur Karah Agung sudah siap untuk mengurus semua persyaratan untuk

keberangkatan umrah mulai dari pendaftaran, pengurusan passport, cek kesehatan dan pengurusan visa. Jamaah hanya mempersiapkan berkas-berkas yang dibutuhkan. Kemudian jamaah hanya menunggu waktu untuk manasik umrah dengan pembimbing yang berkompeten di bidangnya. Dan menunggu jadwal keberangkatan umrah ke tanah suci.

Dari pemaparan diatas, penulis menganalisa bahwa strategi travel umrah An-Nur Karah Agung dalam proses keberangkatan umrah jamaahnya sangat mudah. Calon jamaah tidak perlu bingung dan tidak kesulitan dalam mengurus berkas-berkas yang diperlukan karena karyawan travel umrah An-Nur Karah Agung bersedia membantu mengurusnya. Proses tersebut sudah bagus karena memudahkan masyarakat untuk dapat menunaikan ibadah umrah ke tanah suci.

g. *Pyisical Evidence*

Merupakan karakteristik *intangibile* pada jasa menyebabkan pelanggan potensial tidak bisa menilai suatu jasa sebelum mengkonsumsinya. Ini menyebabkan risiko yang dipersepsikan konsumen dalam keputusan pembelian semakin besar.

Travel umrah An-Nur Karah Agung dikenal masyarakat dengan figur seorang kiai yang selalu maksimal dalam bimbingan ibadahnya, utamanya dalam bimbingan manasik. Dalam hal ini tercurahkan dalam bimbingan manasik selama 2 (dua) hari di

Graha An-Nur yang merupakan gedung milik sendiri dengan fasilitas yang lengkap, seperti penginapan setaraf hotel *4 dan adanya bimbingan rohani di masjid An-Nur yang satu gedung dengan Graha tersebut.

Dari pemaparan diatas, penulis menganalisa bahwa strategi travel umrah An-Nur Karah Agung dalam hal fasilitas untuk melakukan bimbingan manasik sudah bagus karena gedung yang digunakan merupakan gedung milik sendiri dan setara hotel *4 sehingga hal tersebut dapat memberikan kepuasan tersendiri bagi jamaah.

h. *Customer Service*

Merupakan makna layanan pelanggan berbeda antar organisasi. Dalam sektor jasa, layanan pelanggan dapat diartikan sebagai kualitas total jasa yang dipersepsikan oleh pelanggan. Oleh sebab itu, tanggung jawab atas unsur bauran pemasaran ini tidak bisa diisolasi hanya pada departemen layanan pelanggan, tetapi menjadi perhatian dan tanggung jawab semua personel produksi, baik yang dipekerjakan oleh organisasi jasa maupun oleh pemasok. Manajemen kualitas jasa yang ditawarkan kepada pelanggan berkaitan erat dengan kebijakan desain produk dan personalia.

Seluruh karyawan mempunyai kewajiban memberikan pelayanan yang berkualitas kepada jamaah, khususnya bagi karyawan yang berada di bagian *front office*. Pelayanan yang baik

dan berkualitas harus terjaga mulai dari calon jamaah masuk pintu perusahaan hingga keluar. Calon jamaah yang datang ke kantor travel umrah An-Nur Karah Agung disambut dengan ramah dan sopan oleh *front office*. Karyawan memberikan penjelasan secara detail kepada calon jamaah mengenai umrah melalui travel umrah An-Nur Karah Agung, seperti harga paket umrah yang ditawarkan, fasilitas yang didapatkan, akomodasi dan lain-lain. Karyawan travel umrah An-Nur Karah Agung bersedia membantu calon jamaah untuk mengurus persyaratan keberangkatan umrah, seperti pendaftaran, cek kesehatan, passport dan visa. Calon jamaah hanya menyiapkan berkas-berkas yang dibutuhkan, seperti kartu tanda penduduk, foto dan lain-lain. Paket umrah yang ditawarkan oleh travel umrah An-Nur Karah Agung telah dilengkapi dengan fasilitas dan akomodasi yang lengkap, pelayanan yang berkualitas, pelaksanaan manasik dan pembimbing yang berkompeten dibidangnya dalam membimbing jamaah hingga ke tanah suci.

Dari pemaparan diatas, penulis menganalisa bahwa strategi travel umrah An-Nur Karah Agung dalam hal pelayanan mulai dari pra-transaksi hingga pasca-transaksisudah bagus karena pelayanan yang diberikan oleh travel umrah An-Nur Karah Agung kepada calon jamaah sangat baik dan berkualitas, sehingga jamaah dapat memberikan respons yang positif dan menunjukkan loyalitas yang tinggi terhadap travel umrah An-Nur Karah Agung dan akan

- Endah Prapti Lestari, *Pemasaran Strategik*, Yogyakarta: Graha Ilmu, 2011.
- Freddy Rangkuti, *Analisis SWOT, Teknik Membedah Kasus Bisnis Reorientasi: Konsep Perencanaan Strategis Untuk Menghadapai Abad 2*, Jakarta: PT Gramedia Pustaka Utama, 1997.
- Gulo, *Metodologi Penelitian*, Jakarta: Grasindo, 2002.
- Hendrawan Supratikno, *Advanced Strategic, Manajemen Basic to Basic Approach*, Jakarta: PT Grafindo Utama, 2000.
- Husain Umar, *Strategic Management in Action Konsep, Teori dan Praktik Menganalisis Manajemen Strategis Strategic Bisnis Unit Berdasarkan Konsep Michael R. Porter, Freed R. David, dan Wheelen-Hunger*, Jakarta: Gramedia Pustaka Utama, 2001.
- Ibrahim Bajuri, "Legalitas Perusahaan", Company Profile (27 September 2019).
- Ipah Farihah, *Buku Panduan Penelitian, UIN Syarif Hidayatullah Jakarta*, Jakarta: UIN Prees, 2006.
- Kasmir, *Pemasaran Bank*, Jakarta: Kencana, 2005.
- Kotler, Kevin, *Manajemen Pemasaran, penerjemah Irwan Dani, jilid 1. Edisi 12*, Jakarta: Indeks, 2009.
- _____, Armstrong, *Prinsip-prinsip Pemasaran, Edisi 12. Jilid 1*, Jakarta: Erlangga, 2008.
- _____, Keller, *Manajemen Pemasaran*, Jakarta: PT Indeks, 2009.
- _____, Susanto, *Manajemen Pemasaran di Indonesia*, Jakarta: PT. Salemba Emban Patria, 2001.
- _____, Philip, *Manajemen Pemasaran Analisis, Perencanaan, Implementasi dan Pengendalian*, Jakarta: Erlangga, 1996.
- _____, Philip, *Manajemen Pemasaran, Edisi Melinium*, Jakarta: PT. Indeks Kelompok Gramedia, 2004.
- Lexi, Moleong, *Metodologi Penelitian Kualitatif*, Bandung: PT. Remaja Rosdakarya, 2014.
- Makhalul Ilmi, *Teori dan Praktek Mikro Keuangan Syariah*, Yogyakarta: UII Press, 2001.

- Martono, *Hukum Penerbangan Berdasarkan Undang-Undang Republik Indonesia Nomor 1 Tahun 2009 Bagian Pertama*, Bandung: Mandar Maju, 2009.
- Miftahal Anjar, “*Strategi Marketing Travel Umrah Lintas Darfiq Dalam Mempertahankan Eksistensi dan Menghadapi Persaingan*”, Surabaya: Prodi Ekonomi Syariah UIN Sunan Ampel, 2017.
- Nasikin, Wawancara, Surabaya (10 November 2019).
- Nasution, *Hukum Perlindungan Konsumen Suatu Pengantar*, Jakarta: Diadit Media, 2001.
- Nazir Mohammad, *Metode Penelitian*, Jakarta: Erlangga, 1999.
- Noeng Muhajir, *Metodelogi Penelitian Kualitatif*, Yogyakarta: Rake Sarasin, 1996.
- Oka A.Yoeti, *Tours and Travel Marketing*, Jakarta: PT. Pradnya Paramita, 2003.
- Pass, Christopher, *Collins Kamus Lengkap Bisnis*, Jakarta: Erlangga, 1999.
- Poerwo Darminto, *Kamus Umum Bahasa Indonesia*, Jakarta: Balai pustaka, 1993.
- Puguh Suharso, *Metode Penelitian Kuantitatif Untuk Bisnis*, Jakarta: PT Indeks, 2009.
- Ramito Ahmad (kep.dep Umrah An-Nur), *Wawancara*, Surabaya 12 Agustus 2019.
- Setyaningrum Ari, *Prinsip-Prinsip Pemasaran Plus Tren Terkini*, Yogyakarta: ANDI, 2015.
- Shidarta, *Hukum Perlindungan Konsumen Indonesia*, Jakarta: PT. Gramedia Widiasarana Indonesia, 2006.
- Sholikin Muhammad, *Keajaiban Haji dan Umrah*, Jakarta: Erlangga, 2013.
- Sofjan Assauri, *Manajemen Pemasaran*, Jakarta: Rajagrafindo Persada, 2011.
- Sugiyono, *Memahami Penelitian Kualitatif*, Bandung: Alfabeta, 2005.
- _____, *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D*, Bandung: CV. Alfabeta, 2008.
- Suharsimi Arikunto, *Manajemen Penelitian*, Jakarta: Rineka Cipta, 1995.

